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2007第五届（上海）汽车电子论坛 

主持：谢谢丁主席的发言，自主创新不等于自我创新我非常欣赏这个观点，我觉得

这个是有普遍意义的，现在都在大力倡导自主创新，我想说不等于自我创新，一定

要在有效的先进的国家的技术经验间展开国际和作，如果丁主席说的自主创新和区

域发展我想在金桥是一个现实。 

    我们很荣幸上海金桥集团有限公司作为本次大会的协办单位给予大会的支持，

刚才丁主席讲的汽车电子的宏观思考，我们金桥集团在脚踏实地的实践，下面我们

非常高兴有请上海金桥集团有限公司副总裁沈伟国发表主题演讲，主题是汽车电子

基地发展模式探讨! 

    沈伟国：各位尊敬的专家各位领导各位同仁大家早上好，首先允许我代表金桥

园区对大家来到金桥表示热烈的欢迎，也感谢这次会议主办方选择金桥来共同探讨

汽车电子的发展，因为汽车产业是金桥重要的产业，今年年产值超过了500亿元人民

币，所以这样的产业发展对金桥的发展来说是非常重要的一个未来发展空间和前景，

现在金桥如何发展，我想今天这么多的专家聚集在这里，一定会提高产业发展和园

区基地发展水平，我对产业的技术不能说什么，只是对这个产业基地的发展谈一些

我们的思考见解和大家分享。 

    我想从4个方面谈这个主题，第一个是金桥汽车电子基地发展的模式，这个模式

是目前汽车产业发展基础上的总结思考和展望，第二谈谈金桥产业区位的优势，第

三谈一下我们的基础设施产业发展的条件，第四谈我们基地发展的规划，我们希望

金桥能够发展成为一个具有产业链齐全，具有创新能力的一个开放式的汽车产业基

地，汽车电子产业是当中非常重要的一个内容，首先我们认识到中国的汽车电子市

场发展非常快，今年规模可以达到1000亿人民币，有专业机构的预测到2010年这个

产业市场规模可以翻一番达到2000亿元，那么我们怎么样迎接2000亿元的市场。 
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    首先在浦东发展汽车电子产业基地有一个很好的条件，刚才主持人一开始说汽

车电子是一个汽车产业和电子产业高度融合相互配合的产业，在浦东我想有一个非

常好的条件，首先在金桥有一个500亿汽车产业规模基地，汽车产业在这里已经有了

一个产业链的发展基础，同时我们看到在金桥南面是张江高科技园区是一个电子信

息产业高度发展的区域，尤其是和汽车电子非常紧密的集成电路产业和软件产业和

信息系统产业这样一个基地，在张江现在已经有完整的集成电路的产业链，当中有

集成电路设计公司有200-300家，还有集成电路制造工厂，金桥也有一个HHNEC集成

电路的线，有8寸12寸可以做数字电路还可以作模拟电路的工艺，所以集成电路在张

江包括在金桥都有一个非常坚实的基础，而在同一个地区5分钟的路程当中有这么强

的汽车产业和电子产业的产业基地的地区在全国大概是很少的，甚至在全世界也是

不可多得的。 

所以说汽车电子产业在浦东有一个非常好的发展基础，同时我们在向北看有外

高桥，在浦东地区不仅已经有了张江这个集成电路电子产业高度聚集发达的地区，

有金桥这个发展非常快的以整车为带动的以配套产业积聚的汽车产业基地，同时我

们集聚了一批世界上最好的汽车电子企业，包括英飞凌、飞思卡尔、摩托罗拉、博

世、联合电子、德尔福等，大概世界上叫得出的前几位的汽车电子产业在浦东都有，

所以浦东有这样的汽车电子产业基础，有产业的集聚有创新和发展的活力。所以在

我们这里构成了一个产业链，构成了一个服务链，这个是陆家嘴张江金桥外高桥，

包括金融服务外包服务物流服务构成，还有一个产业链从集成电路软件到汽车子系

统到整车还有物流形成的产业链。还有客户服务的4S店销售服务，所以这样的产业

各个方位看聚集和业态的发展从全国来说都是不可多得的，在世界来说也是形成一

个非常好产业基地，我们希望金桥汽车电子产业的发展模式分三步走。 

第一步引进一批企业，第一步已经走到了，有通用淡雅联合汽车电子一批的龙
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头企业，第二我们希望这个产业可以延伸，延伸到汽车电子的应用厂商包括子系统

的厂商，还有延伸到和集成电路信息电子产业的交流，第二步已经有了这个基础，

下一步共同的努力就可以看到。第三在形成一个完整的产业链同时，形成一个创新

和创业的机制，有相互企业之间能够协同创新的机制，在这里的环境当中形成一个

创新企业，能够不断的产生发展强大的产业基地，我们不仅有引进的能力扩展的能

力而且有自我发展繁衍的能力，我们走了第一步、我们正在走向第二步，同时正在

努力规划和创造条件争取第三步。 

    那么从金桥发展的模式我们看到汽车产业已经以整车为基地形成了规模相当大

的产业链，已整车为核心，有安全系统、内燃机、传动动力系统、整车设计完整的

产业链已经在金桥基本完整，我们希望在这个上面我们还可以进一步的延伸，我们

希望延伸的产业链从芯片制造开始，我们从整车开始从零部件到子系统，零部件到

集成电路的设计和制造，所以我们希望有完整的产业链的概念，应该说我们有了通

用汽车，通用汽车制造的车型规模正在不断扩展，那么设计能力也在逐步的形成，

每年有很多的新车推出，淡雅的设计和科研功能每年都在不断增强，除了淡雅和通

用还有第三方设计公司不断的聚结和发展，现在产业业态向专业化、分工化、第三

方服务方向发展，所以我们希望除了通用和淡雅的发展壮大，他们的创新和生产能

力的形成以外，还有一大批的第三方的社会的提供专业服务的企业能够在这个基地

结聚，这样的发展形态一定更有生命力，现在就集成电路来说就是没有厂的集成电

路公司，我想今后汽车设计公司是否也有这样的形态产生，他只设计汽车而他的品

牌制造都可以由品牌公司委托设计公司，由品牌公司委托制造公司作这样的事情，

这个是信息产业的业态，我想汽车产业和信息产业的交融在业态当中也会有很多的

扩展和发展，这个是有无限想象力的空间，也带来无限商机的机会，希望在我们的

园区产业发展过程当中业态也在不断的创新，更多的企业能够找到更多的机会。 



 4

那么我们基地的发展模式一方面想在这里聚结一批汽车电子的龙头企业，在这

里形成一个集群，这个集群以整车带动同时成为一个相对在世界经济全球化，在汽

车产业全球化的过程当中，我想他不仅是一个配套企业同时是一个面向整个大中国

地区，面向整个亚太地区甚至面向全球的汽车电子的龙头企业集群的地区，所以我

们第一个战略是引进，我们通过现有的产业链引进更多的汽车电子产业向这里积聚，

我们创造一个更好的配套政策的扶植，吸收更多的企业同时创造更多的资源，除了

生活的资源我们还要创造更多的公共服务平台资源，还要创造人才培养培训的配套

资源，来创造良好的产业发展环境吸引企业向我们这里结聚，我们希望这里形成一

个汽车电子龙头企业集群的地区，同时我们在引进大企业的同时，刚才大家说自主

创新体系，所以我们引进大企业的同时还利用区位优势扶持中小企业的发展，通过

引进风险投资引进基金公司，建立专家数据库建立政府的专项资金的支持，还有结

聚更多的创新人才，在这里培育创新企业的诞生和发展壮大，因为在汽车领域当中，

我有一个感受这个产业进入的门槛高，创业的复杂度更大，因为进入这个系统要经

过很长时间的认证和可靠性的测试，但我觉得一个区域中小企业的发展体现了这个

产业的创新能力和发展活力，所以我们坚决支持引进大企业的同时也要支持和培育

中小企业的发展，让他们在产业的发展当中承担一个新技术的发展和应用的角色，

所以我们的策略即引进大企业又要培育中小企业，金桥希望形成汽车电子产业积聚

地。 

那么我们有什么优势和条件，第一个我们形成了产业的基础，这个产业包括电

子信息、现代通讯、汽车整车和零部件还有医疗仪器，所以刚才我想会和董博士我

们会说到一起，因为汽车电子产业的发展需要各个团队，是汽车和电子的交融又要

配套支持的产业，配套的基础产业已在这里运行，我们今年有了800个项目，而且有

80多个大项目，在去年年底我们已经形成了1466亿元生产规模，吸引163亿美金的外
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来投资，金桥已经成为浦东上海中国甚至亚太地区一个非常具规模非常先进的产业

基地，这个是我们发展的基础。 

    我们有4个支柱产业包括汽车、IC IT、家电和生物医药，虽然大家看汽车和ICIT

有直接联系，但生物医药和白色家电这个产业在发展过程中，他们形成了科研能力

和服务的配套形成的产业体系，能直接的或间接的对汽车电子形成一个很大的支持。

这个是我们的区域图，这个区域图上我们把金桥的知名汽车电子产业放上去，给大

家一个直观的印象就是金桥已经有了汽车电子产业发展的相当好的基础和结聚的程

度。 

金桥正在形成这么一个产业链，从芯片制造到汽车电子零部件制造到整车制造

形成一个非常完善的产业链，我想大家看这个产业链会想中国有很多的地区有这样

的产业链，上海除了金桥以外在安亭有以大众为核心的产业链，但在汽车电子方面

金桥比安亭更有发展的优势，我刚才说的信息产业集成电路产业的基础这个是不可

多得的，在全世界这两个产业基地能够融合在一起，而且在非常近的区域世界上没

有第二个。 

金桥也是一个非常美丽的基础设施配套齐全的地方，大家看一下这个是地铁的

走向，所以交通很好，还有完善的文化教育卫生的配套，这个是我们的飞云国际社

区的照片，很久以前金桥的印象只是一个加工厂聚集的生产制造基地，没想到还有

一个非常优美的人文生活教育的国际社区，汽车电子的发展我想一定要吸引很多人

全世界的人，我国是一个开放的体系要吸引全中国全世界的人喜欢这里，我们这里

具备了这样的吸引力和一些条件，我们这里有很多的学校包括中国工商学院是中国

最好的工商学院，还有美国学校英国学校中国学校，所以世界各地的人在这里都可

以有自己的培训和孩子的培训，还有世界各地的餐厅有美国巴西泰国餐厅等，我们

用各种形式支持汽车电子产业的发展，我们可以批土地，建标准的厂房，有研发楼
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让设计机构总部管理机构使用，这个是硬件方面。 

软件方面我们这里正在建立资金的支持，现在张江资金一年对金桥达到1亿的支

持，我们有市场的环境产业环境，我们有软件厂商的配合，还有就是一些硬件上的

配合，所以我们提供的资源是硬件软件的结合，包括政策的软件包括服务的体系也

包括真正的嵌入式的软件企业配合，所以软件的内含非常丰富，我们今天看了饭店

不错社区不错，实际上我们的办公区域更加不错，看研发办公楼我们在开发一期二

期三期，现在的摩托罗拉华为已经搬进去了，我们还有很多的标准厂房，如果有规

模不大的企业来可以直接可以租用我们的厂房，我们现在正在逐步规划建设，我们

规划了第二愿景在这里，现在的通用汽车在亚太总部和中国总部的全球研发中心都

在这里，这个是规划的区域，顶部有一个地铁站，我们现在还要规划第三个和第四

个，所以我们在空间布局上积极的准备条件，同时在规划一个专门为汽车产业发展

的区域，这里是通用在南面，在北面有两个平方公里的汽车用地包括制造组团服务

组团和研究办公组团。 

我们的目标是希望通过5年的努力，新增的产值可以达到300-400亿元，营业收

入增加700-1000亿元，那么整个的实际产值可以达到1200-1400亿元的规模，我们现

在的现有的产业基地是900-1000亿元，营业收入是1300-1500亿元，最后我们希望这

个基地的营业收入可以达到2000-2500亿元，营业收入概念有很多的企业总部在这

里，系统在更大的范围，但也是基地的实力，我们具体的指标生产的能力达到上百

万辆，配套能力上百万辆，龙头的企业我们希望能够先引进，已经有很多了，在今

后几年当中引进新的核心零部件厂商3-5家，研发机构15-20家，研发结构包括整车

的研究机构和零部件的研发机构，包括汽车电子研发机构也包括独立的第三方的服

务的机构，还有引进总部2-3家，也包括整车和零部件公司，我们今后的产业导向在

汽车电子方面我们希望引进CAN总线、发动机控制、安全控制、底盘系统、娱乐系统、
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发动机和底盘制造研发等机构，这个是我们下一步努力的方向。 

我希望通过今后的努力这个产业链作的更长内容更加的丰富，除了这些直接相

关的企业以外还要更多的引进各种研发机构，教育培育机构服务机构，让金桥的汽

车产业真正成为一个规模最大最具创新活力的汽车产业基地和汽车电子产业基地，

这个目标实现是园区发展的前景也是我们这个产业发展的前景。谢谢！ 


